

Informe Semestral Argentina-Organismos Multilaterales (marzo 2022-septiembre 2022)

Matías Mendoza (UNLP)

BID

A fines de julio, el Banco Interamericano de Desarrollo aprobó una línea de crédito de US\$1140 millones para promover la descarbonización del sector energético nacional. Se busca disminuir las emisiones de CO2 y contribuir al desarrollo humano, ampliando y modernizando los sistemas de transporte de energía eléctrica. Algunas de las primeras inversiones contempladas buscan modernizar los sistemas de varias provincias.¹

CELAC

El 18 de agosto tuvo lugar en el Centro Cultural Kirchner el Seminario “Unidad en la diversidad, América Latina y el Caribe, el futuro de la integración”. Durante el mismo participaron diversos mandatarios de la región.

Algunas de las declaraciones más importantes de la jornada corrieron por cuenta de Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, y de Alberto Fernández, quién actualmente, recordamos, es quién ostenta la presidencia pro tempore de la CELAC. El primero llamó a la conformar un bloque similar a la Unión Europea en Latinoamérica, buscando principalmente la unión política. Además, remarcó la necesidad de que los Estados Unidos cambien su política respecto al resto del continente, abandonando el intervencionismo en sus asuntos internos.

El segundo, quién cerró la jornada, remarcó en su discurso el desigual acceso a las vacunas durante la pandemia, resaltando como América Latina sufrió por ello. De forma similar a su par mexicano, también hizo un llamado por la unidad política de los países de la región y darle institucionalidad a la CELAC para que sea un espacio en el cual los países puedan tomar decisiones que estén obligados a cumplir.²

FMI

En marzo, el Directorio Ejecutivo del FMI aprobó un nuevo acuerdo de 30 meses en el marco del Servicio Ampliado del FMI (SAF) a favor de Argentina. Éste es por un monto de SDR 31.914 millones (equivalente a USD 44.000 millones, o 1.000% de la cuota). La decisión del Directorio Ejecutivo permite que las autoridades reciban un desembolso inmediato de DEG 7.000 millones, equivalente a USD 9.656 millones. El programa, aprobado por el Congreso, tiene por objeto mejorar las finanzas públicas y empezar a reducir

¹ <https://www.iadb.org/es/noticias/bid-aprueba-linea-de-credito-de-us1140-millones-argentina-para-la-descarbonizacion-del>

² <https://www.pagina12.com.ar/474544-celac-termino-seminario-con-llamados-a-la-unidad-de-america->

la inflación³, a lo que se le suman medidas para reforzar el mercado interno de deuda en pesos, la eficacia del gasto público, la inclusión laboral, etc.

En junio, el personal técnico del organismo y las autoridades locales llegaron a un acuerdo a nivel del personal técnico sobre la primera revisión bajo el acuerdo SAF de 30 meses de Argentina. Se estimó que todas las metas cuantitativas del programa para el primer trimestre de 2022 se habían alcanzado, y que se estaban logrando avances en las reformas que fomentan el crecimiento en consonancia con los compromisos del programa. El personal técnico del FMI y las autoridades argentinas acordaron que los objetivos anuales establecidos en la aprobación del acuerdo permanecerán sin cambios.⁴

Durante el mes de julio, el país cumplió con el pago del vencimiento de capital, el cual era de unos 975 millones de derechos especiales de giro, el cual equivalía a 1285, 9 millones.⁵

A principios de julio asistimos a la renuncia de Martín Guzmán a la cartera de Economía. Su sucesora fue Silvina Batakis, cuya llegada al cargo fue reconocida por Kristalina Georgieva, directora del FMI, y Gerry Rice, entonces vocero del antedicho organismo. Durante su breve estancia, la ministra Batakis se reunió con Georgieva para poder hablar y analizar los desafíos del programa de Facilidades Extendidas, así como el que la Argentina apliqué una mayor flexibilización del mismo.

Con posterioridad al reemplazo de Batakis por Sergio Massa en el Ministerio de Economía, la directora del organismo financiero expresó sus esperanzas de poder cooperar y dialogar con el actual ministro.

G7

A fines de junio, el presidente Alberto Fernández participó en la cumbre del G7 en Múnich, Alemania. Durante la misma habló sobre el impacto de la guerra en Ucrania y sus efectos, en especial la crisis alimentaria derivada, así como dialogo con varios jefes de Estado europeos; con Boris Johnson, entonces primer ministro británico, le remarcó la dificultad de acordar otras políticas bilaterales sin poner la cuestión Malvinas al frente.⁶

MERCOSUR

El presidente Fernández participó en la LX Cumbre de Jefes de Estado del Mercosur y Estados Asociados realizada en julio. Dicha reunión estuvo marcada por la ausencia del entonces presidente brasileño, Jair Bolsonaro, y los intentos de Uruguay de avanzar en un acuerdo comercial extra bloque con China.

³ <https://www.imf.org/es/News/Articles/2022/03/25/pr2289-argentina-imf-exec-board-approves-extended-arrangement-concludes-2022-article-iv-consultation>

⁴ <https://www.imf.org/es/News/Articles/2022/06/08/pr22189-argentina-imf-and-reach-staff-level-agreement-on-the-first-review>

⁵ <https://www.argentina.gob.ar/noticias/la-argentina-cumplio-con-el-pago-de-vencimiento-de-capital-al-fmi>

⁶ <https://www.telam.com.ar/notas/202206/596815-alberto-fernandez-cumbre-del-g7.html>

El mandatario pronunció un discurso durante la misma, en la que llamó a refundar y revitalizar el Mercosur; reducir las desigualdades entre los países miembros; remarcó el rol de las economías regionales y su capacidad de proveer alimentos para el resto del mundo y las dificultades atravesadas desde la pandemia y el estallido de la invasión rusa a Ucrania.⁷

OEA

El 21 de abril de este año, la OEA decidió suspender a Rusia como observador permanente hasta que retire sus tropas de Ucrania. La resolución, aprobada por el Consejo Permanente, contó con 25 votos a favor y 8 abstenciones, entre ellas las de Argentina. Algunos de los países que se abstuvieron alegaron que este organismo no es el apropiado para abordar la invasión rusa a Ucrania.⁸

En agosto, dentro del Consejo Permanente de la OEA, la Argentina votó favorablemente una resolución que condena las violaciones a los Derechos Humanos cometidas en Nicaragua por el gobierno de Daniel Ortega.⁹

⁷ <https://www.caserosada.gob.ar/informacion/discursos/48977-palabras-del-presidente-de-la-nacion-alberto-fernandez-en-la-lx-cumbre-de-jefes-de-estado-del-mercosur-y-estados-asociados-desde-luque-paraguay>

⁸ <https://www.telam.com.ar/notas/202204/590202-oea-suspension-rusia-g20.html>

⁹ https://www.eldiarioar.com/politica/votacion-oea-argentina-condeno-nicaragua-violacion-derechos-humanos_1_9242133.html